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 الفاعل وأحكام الفعل 

 .اسمٌ مرفوعٌ تقدّمه فعلٌ مبنيٌّ للمعلوم الفاعل: 

   َالباطل  ، وزَهَقَ   الحق  جاء        فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة 

 أنواع الفاعل ❖

 . تفوّقَ الطّالب  في دراسته:        اسم ظاهر (1

 . يعجبني أن تتفوّق :     مصدر مؤول (2

 حفظت  كتاب الله :          ضمير بارز (3

 سالمٌ حفظ كتابَ الله :    ضمير مستتر (4

   ) بالضمة / الألف / الواو (  يكون الفاعل مرفوعًا ملاحظة :   ❖

 :          فاعل مرفوع وعلامة رفعها الضمة الظاهرة الجيش  انتصر  •

 فاعل مرفوع وعلامة رفعها الألف      :    الجيشانانتصر  •

 :    فاعل مرفوع وعلامة رفعها الواو.المسلمونانتصر  •

 :   فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو.أبوكرضي  •

 فاعل مرفوع وعلامة رفعها الضمة الظاهرة: المعلمات  حضرت  •

 وقد يأتي مجرورًا لفظًا بحرف جرّ زائد 

 ء حرف جر زائد    الله: فاعل مجرور لفظا مرفوع محلا البابالله:          شهيدًا  بالله  وكفى

نا    فاعل مجرور لفظا مرفوع محلا من: حرف جر زائد             لغوب:       من لغوبٍ وما مسَّ

 حدّدِ الفعل وفاعله في كلٍّ ممّا يأتي، ثمّ بيّن نوع الفاعل: 

 نوع الفاعل الفاعل الفعل الجملة

 ضمير مستتر         ضمير مستتر قرأ  كتابًا مفيدًا. سالمٌ قرأ    

  قال قائلٌ منهم: لا تقتلوا يوسف      اسم ظاهر قائل   قال 

  ما أصابك مِن حسنةٍ فمِن نفسك اسم ظاهر حسنة    أصابك 

 مصدر مؤول  أن تقصّر   يؤلم  يؤلمني أن تقصّر  في دراستك 
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 قدّر الفاعل المستتر لما تحته خط فيما يأتي : 

 إلى جبل  سآويقال   ..........أنا ............من الماء يعصمني...............هو ................. 

 .................هي ...............  انفطرتإذا السماء ..............  نحن..................  للِاختبارنستعدّ 

 اقرأ الأمثلةَ الآتيةَ ثمّ املأ الجدولَ بما هو مطلوب : 

 نوع الفاعل الفاعل الفعل الجملة

         شاركَ الأدباء  والعلماء  في المسابقة.
 

  أدّيت  مناسكَ الحجِّ هذا العام.  
  

     يســــــــــــرّني أن أزورك .
 

  المتخاذلان من أرض المعركة. فرَّ الجنديان 
  

 : حدد الفاعل الظاهر، وبيّن علامة إعرابه مع السبب في الجدولَ الآتي 

 السبب  علامة الإعراب الفاعل الأمثلة م

 شاركَ الطالب  في المسابقةِ. 1
   

 حفظ الدارسان القواعد. 2
   

 يذهب العاملون إلى وظائفهم. 3
   

 الجرحى.تضمّد الممرضات   4
   

 نمِّ الجمل الآتية بما هو مطلوب بين القوسين: 

 ) فاعل ظاهر جمع تكسير(                       يدفع   ............ زكاة أموالهم للفقراء. ❖

 ) فاعل ضمــــــير متصل (                           حفظ.........كتاب الله منذ صغري.    ❖

 )مصــدر مؤول (       ..........في مسابقة تحدي القراءة العربي.يعجبني   ❖

...... الواجب مساء .            ❖  ) فاعل ضمير مســــتتر (                         حمد كتب 

 : صوّب الخطأ النحوي فيما تحته خط فيما يأتي 

 شهر رمضان .المسلمين  صام ❖

 دروسه  الطالبَ حفظ  ❖

 في المعركة  الجيشَينيلتحم  ❖
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 في التعليم عن بعد.الطالباتِ شاركت  ❖

 : حوّل الفاعل الظّاهر إلى ضمير بارز متّصل فيما يأتي  

 قرأت  الدّرس.                         قرأ الدرسَ خالدٌ. 

 

 تلحق تاء التّأنيث بالفعل وجوبًا في حالتين:  ❖

 إذا اتّصل الفعل  مباشرة بفاعل مؤنث حقيقي التّأنيث ولم يفصل بينهما فاصل.   (1

  ِعمرانَ  امرأت  إذ قالت         بلا فواصل.فاعل مؤنّث حقيقي ة.      امرأ 

 .إذا كان الفاعل ضميرًا مستترًا عائدًا على مؤنث حقيقي أو مجازيّ  (2

 تفوقت         الطّالبة: مؤنّث حقيقيّ   الطّالبة

 الشّمس: مؤنّث مجازيّ       الشّمس طلعت. 

 يجوز تأنيث الفعل وتذكيره في الحالات الآتية: ❖

 إذا جاء بعد الفعل مؤنثٌ حقيقيٌّ  وفصل بينه وبين الفعل فاصل   (1

 جاءت أو جاء إلى القاضي امرأة.  

.      إذا جاء بعد الفعل فاعل مجازيّ التّأنيث. (2 ، أو طلع الشّمس   طلعتِ الشّمس 

 سجد أو سجدت  الملائكة.                          إذا كان الفاعل جمع تكسير.  (3

 إذا كان الفعل ملحقًا بجمع المذكر أو     المؤنث السّالمين.   (4

 قرأ البنات أو قرأت البنات.                                   جاء البنون، أو جاءت البنون. 

 إذا كان الفاعل مذكرًا مجموعًا بالألف والتاء (5

 جاءت أو جاء الطلحات  

 إذا كان الفعل من أفعال المدح أو الذم. (6

 بئست أو بئس الرجال  الكذبة                                نعمت أو نِعمَ الصّحابيّة أسماء

 ملحوظة: 

 . الذي يلد أو يبيض المؤنث الحقيقي :

 ) أسماء النساء ، بقرة ، دجاجة...( 

 أو يبيض: ما لا يلد المؤنث المجازي

 شمس.... مدرسة ، شجرة،  
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 ملحوظة: 

 قرأت (.  –تاء التأنيث تلحق الفعل الماضي في آخره ) قالت  

 تقرأ (. - وتلحق المضارع في أوله ) تقول  

 بيّن حكم تأنيث الفعل مع الفاعل مبينًا السبب فيما يأتي:  -

 السبب  الحكم   الفعل

  الفاعل مؤنث حقيقي   واجب   شاركت فاطمة في المسابقةِ الثقافية 
  الفاعل جمع تكسير  جائز  تسافر أو يسافر الرجال إلى الحج 

  الفاعل مؤنث مجازي   جائز   تشرق أو) يشرق ( الشمس كلّ صباح 
الفاعل مستتر يعود على مؤنث   واجب   ) إذا السماء انشقت ( 

  مجازي واجب 
الفاعل مؤنث حقيقي وفصل   جائز  حضرت أو حضر إلى المجلس امرأة 

  بينه وبين الفعل بفاصل
 أمّا دمشق  فقد أبدّتْ محاسنها      

 وقد وفى لك مطريها بما وعدا 

  

   سافَرَتِ اليومّ فاطمة .

   اندحر الغزاة .

   نعم الفتاة هِنْد  .

   ما أقبلَ إلا عائشة  .

 حوّل ما تحته خط وَفق ما هو مطلوب بين قوسين:  

 الشمس تشرق صباحًا.                                       الشّمس صباحًا. تشرق  •

 أحسنت إلى الفقراء المحسنة.                        إلى الفقراء.  أحسنت المحسنة  •

 صلّت امرأة في مصلّى النساء.                         في مصلّى النّساء امرأة.   صلّى •

 اجعل الجمل الأتية فعلية وغير ما يلزم :

 .................................. المجدّان يرتقيان بجدهما................................. المجدّ يرتقي بجدّه . -

 .................................. المجدّات يرتقين بجدّهنّ ........................... المجدّون يرتقون بجدّهم -
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 الفعل المبنيّ للمجهول ونائب الفاعل 

ه للعلم به أوِ الجهل به أو ِالخوف منه لشرفه أو لأنه لا يتعلّق بذكره   ذِفَ فاعل  هو فِعلٌ ح 

ضيَ               .فائدة   الأمر  وغِيضَ الماء  وق 

 ميّزِ الجمل التي فاعلها معلوم منَ الجمل الّتي فاعلها مجهول فيما يأتي:  -

 مبني للمعلوم                 قرأ الطّالبُ كتابًا مفيدًا. •

 مبني للمجهول                            حُفِظ  كتابُ الله. •

 مبني للمجهول                  نِيلتْ جائزةُ المتفوقين. •

 مبني للمعلوم                      يستغفر المسلمُ ربّه. •

 

              طريقة بناء الفعل للمجهول ❖

 الفعل الماضي 

. – مثل: دَرَسَ حمدٌ البحثَ.   . نضم  الحرف الأوّلَ، ونكسر ما قبلَ الحرفِ الأخيرِ  (1 رِسَ البحث   د 

 نحذف الفاعل.   (2

 إذا كان الحرف الثّاني في الفعل ألفًا تقلب  واوًا أو ياءً. (3

 . وْتِلَ العدو   ـــ  قالَ زيدٌ أمرًا = قِيْلَ أمرٌ.                        ـــ قاتلَ الجند  العدوَّ = ق 

 إذا كان الفعل معتلّ الآخر قلب آخره ياءً. (4

ه.   -  ضِيَ حكم  . – قَضى محمودٌ حكمَه.  ق  عِيَ الضّيف   دَعا ماجدٌ الضّيفَ. د 

 الفعل المضارع 

 نضم  الحرفَ الأوّلَ، ونفتح ما قبل الحرف الأخير. -1

. ر  كْتَم  السِّ .         ي  م  الأمين  السّرَّ  يَكت 

 نحذف الفاعل (2
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 إذا كان أوسطه أو آخره حرف علّة قلب ألفًا. (3

قُولُ سعدٌ مثلًا  -  قالُ مثلٌ  : يُ   ي 

بِيعُ التّاجرُ حديدًا. يُباعُ حديدٌ.  -  ي 

 يدعُو الكريمُ الضّيف. يُدعى الضّيفُ.  -

. = يُقضى الدّينُ.    -  يقضي الموسِرُ الدّين 

4) . خْشى النّمر   إذا كان آخره ألفًا بقي على حاله، مثل: ي 

 

 ابنِ الفعل للمجهول، وغيّر ما يلزم في الجمل الآتية:  ❖

صِرَ النّبي                                 نَصَرَ المؤمن  النّبيّ  •  ن 

مَ الطّفل  أدبَ الحديث.  • مَ أدب  الحديثِ.                     تَعَلَّ لِّ ع   ت 

.                                 قابَلَ ماجدٌ المديرَ.  • وْبِلَ المدير   ق 

خْرِجَ العود                           اسْتَخْرَجَ الطّبيب  العودَ.  • سْت   ا 

 حوّل الفعل المبنيّ للمجهول إلى فعل مبنيّ للمعلوم والعكس:  ❖

.                      يَستَعِيد  القائد  الحِصْنَ.  • ستَعاد  الحصْن   ي 

نِحَ المتفوّق  جائزةً.  •  مَنحَتِ المدرسة  المتفوّقَ جائزةً.                         م 

صَلّي المسلمون يومَ  • معة. ي  ى يوم  الجمعة.         الج  صلَّ  ي 

حسِنَ إلى الفقراءِ  •  أَحسنَ الغني  إلى الفقراء.                               أ 

 

 اسم مرفوعٌ  تقدّمه فعل مبنيٌّ للمجهول  :نائب  الفاعل

 ينوب عن الفاعل عند حذفه 

تِبَ                                      كَتَبَ الطّالِب  الدرسَ      المفعول به (1        الدّرس  ك 

فِخَ في الصّور          نَفَخ َإسرافيل  في الصّور نفخةً واحدة            المصدر (2  واحدةٌ نفخةٌ ن 

 رمضانَ شهر  صِيمَ                     صام المسلمون شهرَ رمضانَ.           الظرف    (3

لِس                      الطّالب  على الكرسي   جَلَسَ   الجار والمجرور (4  على الكرسي ج 
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 حدّدْ نائبَ الفاعل فيما يأتي وبيّن نوعه:  ❖

قِفَ على الغصن. •  و 

فِظَ كتاب  الله تعالى.  •  ح 

 صِيمَ شهر  رمضانَ  •

 صوّب الخطأ النّحويّ فيما تحته خط فيما يأتي:  ❖

 شهر  رمضان. المسلمون صِيْمَ  (1

قال   (2     الصّدق َ. ي 

هِد  (3  عظيمٌ   اجتهادًااجت 

 في التعليم عن بعد.               شيرك (4

 

 

 الفعل اللازم والمتعدي 

 : الفعل  نوعانِ 

 الفعل الّذي يكتفي بالفاعل ويتمّ به معنى الكلام: وهو لازم ال ❖

  . .                  نجحَ الطّالب  ر الثّوب   شبِعَ حمدٌ.                  طَه 

 الفاعلَ، وينصب مفعولًا به أو أكثرَ يتجاوز وهو الذي  :يمتعدّ ال ❖

 قرأ الطّالب  قصّةً.  

 ) وسطه (  وبتضعيف عين الفعل ، بزيادة الهمزة يتعدّى الفعل اللّازم :  ملحوظة

مَ محمدٌ =   كرّمت محمّدًا. –                 أكرمت  محمّدًا.                    كَر 

 متعدٍ تحويل الفعل اللازم إلى 



 www.samakw.netمنصة سما التعليمية                                                        نحو والصرفال –  التعليم الديني – عاشرالصف ال

 97442417 - 60084568هــ (  سما )  مذكرات                                                                ZAKARIAAWAD85@رام  غتل     زكـريـا عـوض أ.

من الممكن جعل الفعل اللازم متعديًا إلى المفعول به، وجعل الفعل المتعدي إلى مفعول واحد   

 متعدّيًا إلى مفعولين، وذلك بطرق عديدة منها: 

: مثل الفعل خرج، يقال "خرج الولدُ" وبعد إضافة الهمزة تصبح "أخرج الولدُ  زيادة الهمزة         ·

" فهذه الهمزة هي   همزة التعدية. الطعام 

: مثل الفعل سلم، يقال "سلم الأمرُ"، وبعد إضافة التضعيف تصبح "سلّم   زيادة التضعيف         ·

" وبالتضعيف صار الفعل متعديًا.   العامل البضاعة 

 

 حوّلِ الفعلَ اللّازمَ إلى فعلٍ متعدٍّ بالهمزة أوِ التّضعيف:  ❖

مَ كتاب  الله عند النّاس.  •  عظّمت  كتابَ الله.                         عَظ 

 أفرحت  الطالبَ                                    فَرِح الطّالب  بالتفوّق.  •

•  . فَ القائد   شرّفت  القائدَ.                                                  شَر 

 حدّدِ الفعل اللّازم والفعل المتعدّي فيما يأتي:  ❖

 فعل متعد                       المدير كلمةً ألقى  •

 فعل متعد          ظنّ الطّالب  الاختبارَ صعبًا.  •

 )فعل لازم(                   ثارَ الغبار  عندَ المساء.  •

 )فعل متعدٍ(                          شرِبت  ماءً باردًا.   •

 )فعل لازم(                نامَ الطّفل  على السّرير.  •

 )فعل متعدٍ(            حفِظت كتابَ الله، تعالى.  •

  

 أنواع الفعل المتعدي

قسام: متعدٍ إلى مفعول به واحد، ومتعد إلى مفعولين،  أ ينقسم الفعل المتعدي إلى ثلاثة 

 .ومتعد إلى ثلاثة مفاعيل 

 وعظم( -وأكرم  –وغفر  –وأخذ  -)كتب  ، وذلك مثلفالمتعدي إلى مفعولٍ به واحدٍ كثيرٌ -
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   المتعدي إلى مفعولين على قسمين-

 : قسم ينصب مفعولين ليس أصلهما مبتدأ وخبراً 

عطى  لبس -وكسا   -ومنع   -ومنح   -وسأل   –نحو/ أ  م -وأ   .وعلَّ

 : كتاباالمفعول الثاني: الضمير الكاف      المفعول الأول                          أَعطيتك كتاباً  •

 : جائزة المفعول الثاني: المجتهد              المفعول الأول              منحت المجتهد جائزةً  •

ه •  : التنزهالمفعول الثاني: الكسلان              المفعول الأول             منعت الكسلان التنز 

 : ثوبا المفعول الثاني : الفقير                 المفعول الأول                   كسوت الفقير ثوباً  •

 : وساما المفعول الثاني: المجتهدة            المفعول الأول         أَلبست المجتهدة وساماً  •

 : الأدب المفعول الثاني: سعيدا                المفعول الأول                   علّمت سعيداً الأدب •

 

 .وقسم ينصب مفعولين أصلهما مبتدأ وخبرٌ 

 والثاني على قسمين أفعال القلوب، وأفعال التحويل:  

جد     –ودرى    – وعلم    –أفعال القلوب المتعدية إلى مفعولين هي )رأى  - مْ    –وألفى    – وو  وظنَّ    –وتعل 

جا    –وجعل    –وحسب     -وخال     – عم     –وعدَّ    –وح  بْ(. وسميت هذه الأفعال )أفعال القلوب(،   –وز  وه 

 الباطن، فمعانيها قائمة بالقلب. لأنّها إدراك بالحس 

 كقول الشاعر:  

حاولةً، وأكثرَهمْ جنودا .... كلِّ شيءٍ ..  اللهَ أكبرَ رأيت    . م 

 كقوله تعالى )فإن علِمتموهنَّ مُؤْمناتٍ(.و

 كقول الشاعر:   و

مْ  فسِ   شفاءَ تَعَلَّ ها .  قَهرَ النَّ وِّ لِ والْمَكْرِ...عَد  حي  طْفٍ في التَّ  .. فَبالِغْ بِل 

قلاء زينةَ  الصدقَ وجدت   نحو: ) و  .  (  لفاسقين أكثرهموإِنْ وجدْنا  (، قال تعالى ) الع 

هِمْ  كقوله تعالى: ) و  م ملاقوا رَبِّ ه  ونَ أَنَّ ن     ( يَظ 



 www.samakw.netمنصة سما التعليمية                                                        نحو والصرفال –  التعليم الديني – عاشرالصف ال

 97442417 - 60084568هــ (  سما )  مذكرات                                                                ZAKARIAAWAD85@رام  غتل     زكـريـا عـوض أ.

يْهِ(  أي: علموا واعتقدوا.  أ  مِن  الله إِلاَّ إِل  لْج  ن لاَّ م   وقولِه تعالى: )وظنوا أ 

 كقول الشاعر:  و

قَى حَسِبْت   تِجارةٍ ... رباحاً، إِذا ما الْمَرْء  أَصبح ثاقِلا   خيرَ والجودَ  الت 

 كقول الشاعر:  و

يْخ  مَنْ يَدِب  ذَبيبا شَيْخاً  يزَعَمَتْن ما الشَّ  ، ولست بِشَيْخٍ ... إنَّ

 أفعال التحويل كذلك 

ر  (. هي سبعةٌ )صيَّ ر  دَّ   –أفعالُ التحويل ما تكونُ بمعنى )صيَّ ك  –ور  خِذ  –وتر    -واتخذ وجعل -وت 

 وهي تنصبُ مفعولين أصلُهما مُبتدأ وخبرٌ. قال الشاعر:  .ووهب(

ودا  م   رَمَى الحِدْثان  نِسْوَةَ آل حَرْبٍ ... بِمقْدارٍ سمَدْنَ له  س 

وْرَهنَّ فردَّ  ع  ودَ  ش  نَّ ... ورَدَّ   بِيضاً الس  جوهَه  ودا البِيضَ  و   س 

 

 ثلاثة مفاعيل: لى إالمتعدي 

ي إلى ثلاثة مفاعيل، هو ) أ  – وأنبأ  – وأعلمَ  –أرى   المتعدِّ  (.  وحدّثَ  - وخبّر -وأخبرَ  – ونَبَّ

اهُ، أو أخبرتهُ   أته إيَّ بَّ تقول )أريتُ سعيداً الأمر  واضحاً، وأعلمتُهُ إياهُ صحيحاً، وأنبأتُ خليلًا الخبر  واقعاً، ون 

ثتهُ إياهُ حقا(. إِياهُ، أو أخبرته إياهُ أو    حدَّ

 :صوّب ما تحته خط فيما يأتي ❖

 دينارًا                             .  دينارٍ أعطيت  السائل  •

 الطّائرينِ متحرّكينِ               .    الطائران متحركانظنّ الصّيّاد  •

د مفعوليهما: ❖  وظّف الفعلين )أعطى وكَسا( في جملتين، وحدِّ

 رزقًا.أعطى الله  العبادَ 
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 المفعول به 

 . هو اسم دلّ على ما وقع عليه فعل الفاعل، ويكون منصوبًا

  صدرَكألم نشرح لك                منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة  مفعول به 

 منصوب وعلامة نصبه الياء  مفعول به                               قرأت كتابينِ.  

 

متصلا ومنفصلا أو  راً يظاهراً أو ضماسما مفعول به إما أن يكون ال :أنواع المفعول به ❖

 . مصدرا مؤولا 

 الظاهر: الاسم  المفعول به  .1

وكلمة مستقلة في الجملة الفعلية سواء جاء هذا الاسم  ا، ظاهر اهو أن يأتي المفعول به اسم

 أو مثنى أو جمع أو اسم إشارة أو اسم موصول.  على شكل مفرد

 

 أمثلة على المفعول به الظاهر مع الإعراب

 : مفعول به منصوب وعلامة نصبة الفتحة. كتاباً                . اشترى زيد  كتاباً  •

 : مفعول به منصوب بالياء لأنه مثنى. تفاحتين           أكل عمرو تفاحتين.  •

 : مفعول به منصوب بالياء لأنه جمع مذكر سالم. الموظفين     .كرّم المدير الموظفين •

 : اسم موصول مبني على السكون في محل نصب مفعول به. الذي    رأيت  الذي أحب وطنه.  •

 : اسم إشارة مبنى على السكون في محل نصب مفعول به. هذا         اشتريت  هذا الثوب. •

 

 :الضمير المفعول به  (2

 نا المفعولين (  -كاف الخطاب - ياء المتكلم  -هاء الغائب)   متصل:المفعول به ضمير 

 : "أكرمني المعلم" و "أكرمنا المعلم". فالياء في    ، مثل فعولينياء المتكلم و "نا" الم •

 أكرمني" والـ"نا" في "أكرمنا" ضمير متصل مبني في محل نصب مفعول به. 
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 ، مثل: "أسعدك  الله" و"أسعدكِ الله"، "كما" للمثني، مثل: كاف المخاطب والمخاطبة •

و"كم" لجمع المذكر، مثل: "أسعدكم الله"، و"كن" لجمع المؤنث، مثل:   "أسعدكما الله"، 

"أسعدكن الله". فالكاف في "أسعدك  و أسعدكِ"، و "كما" في "أسعدكما"، و"كم" في  

 . ضمير متصل مبني في محل نصب مفعول به "أسعدكم"، و"كن" في "أسعدكن" 

 فالهاء ضمير متصل مبني في محل نصب مفعول به.  اليوم"  مثل: "زاره زيدٌ ، هاء الغائب أو الغائبة •

 .المفعول به ضمير منفصل: 

 هو ضمير منفصل عن الفعل ويكون في محل نصب مفعول به. 

 مثلة المفعول به ضمير منفصل ما يلي: أومن 

 إياهن-إياهم  -إياهما  -إياها  -إياه  -إياكن  -إياكم   -إياكما  -إيانا   -إياكِ  -إياك   -إيانا  -إياي  •

 وإعراب هذه الضمائر دائماً ضمير منفصل مبني على السكون في محل نصب مفعول به.

 ) أن+مضارع( أو ) أنَّ واسمها وخبرها (     :يأتي المفعول به مصدراً مؤولًا  .3

،" المصدر المؤول من "أن تفوز" في محل نصب مفعول به، والتقدير منه:    نحو قولنا: "أحبّ أن تفوز 

 . "أحبُّ الفوز  لك"

المصدر المؤول من أنّ واسمها وخبرها في محل نصب مفعول به،    ونحو: "علمتُ أنّك مجتهدٌ"

ك  ."والتقدير منه: "عرفتُ اجتهاد 

 

 إعراب المفعول به

وعلامة نصب المفعول به قد تكون الفتحة، أو الكسرة، أو   المفعول به يكون منصوب دائماً،

 الألف، أو الياء، وإليك التفصيل: 

 ينصب المفعول به بالفتحة إذا كان مفرداً أو جمع تكسير. •

 مثل: أكل خالد التفاحة، و يحمل خالد الكتب. 

 الفتحة لأنه مفرد. التفاحة: مفعول به منصوب وعلامة نصبه .                   أكل خالد التفاحة •
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 ينصب المفعول به بالكسرة إذا كان جمع مؤنث سالم. •

 مثل: قرأت صفحات من الكتاب. 

 صفحات: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الكسرة لأنه جمع مؤنث سالم. 

 وينصب بالياء إذا كان مثنى أو جمع مذكر سالم. •

 مثل: قرأت كتابين، و أكرم المعلم المهذبين. 

 كتابين: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه مثنى. 

 أكرم المعلم المهذبين. 

 المهذبين: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه جمع مذكر سالم. 

 وينصب بالألف إذا كان من الأسماء الخمسة )أب، أخ، حم، فو، ذو(. •

 مثل: قابلت أخاك. 

 الأسماء الخمسة. أخاك: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الألف لأنه اسم من 

 أحكام ترتيب المفعول به 

 وجوبا: على الفعل تقديم المفعول به  ❖

إذا كان للمفعول به صدر  الكلام ) اسم استفهام أوِ   تقدّم المفعول به على الفعل وجوبًاي

 اسم شرط(  

 ؟آيات الله تنكرون فأيَّ    اسم استفهام •

ا           اسم شرط •  ما تدعوا فله الأسماء الحسنى أيًّ

 نعبد إيّاك   أو ضميرًا منفصلًا  •

مِن اللبس.  ❖  يجوز التقديم والتأخير في غير هذه الحالات إذا أ 

 التّقديم والتّأخير. جاز إذا أمن اللّبس 

 قرأ خالدٌ الكتابَ.               أو             قرأ الكتابَ خالدٌ.      فنقول:
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 .وجب تأخيرهإذا خيف اللّبس مع تقديم المفعول به على الفاعل أو على الفعل والفاعل  ❖

 عيسى.غلب موسى     فنقول: 

 )تحقيقًا لأمن اللبس(                        وجوبا مفعول به  :    عيسى

 

 تأخير المحصور سواء أكان فاعلًا أم مفعولًا.    يجب:  عند الحصر بـ: إنما ❖

 َن عباده العلماء   م إنّما يخشى الله 

 : فاعل مؤخر مرفوع بالضمة الظاهرةالعلماء    : مفعول به مقدم منصوب بالفتحة     اللهَ 

 واجب    : حكم تقديم المفعول به •

 الفاعل محصور بإنما  لأن       :السبب •

 

 بالفاعل ضميرٌ عائد على المفعول به المقدّم.يمكن أن يتّصل  ❖

هُ بكلمات(   مثال )وإذ ابتلى إبراهيم  ربُّ

 : فاعل مؤخر مرفوع بالضمة ربهمنصوب بالفتحة     : مفعول به مقدم إبراهيم

 واجب    : حكم تقديم المفعول به •

 . اتصل به ضمير عائد على المفعول به لأن الفاعل        :السبب •

 عيّنِ المفعولَ به في الجمل الآتيةِ وبيّنْ نوعَه:  ❖

 إياك: ضمير منفصل                              إيّاك نحترم أيّها المعلم.  •

• كلوا من طيبات ما رزقناكم                        كم : ضمير متص 

 مفعول به واجب التقديم، وأخرى جائز التقديم: هات من إنشائك جملة تشتمل على  ❖

 أيَّ رياضة تمارس؟                                واجب التقديم •

.                                  جائز التقديم •  قواعدَ النّحو العربي أتعلّم 
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 ختصاصأسلوب الا

ضمَرٍ وجوبًا تقديرهالاسم المختصّ  أخص  أو أعني، ويكون معترضًا بين    :: اسم منصوبٌ بفعل م 

 اطب.بعد ضمير للمتكلم أو المخالمبتدأ وخبره أو غيرهما 

 النّاس. أكرم – المسلمين  –نحن       كقولك: 

 الاسم المختصّ )المسلمين( جاء معترضًا بين المبتدأ ضمير المتكلّم )نحن( وبين الخبر .

شترَط في الِاسم المنصوب على الاختصاص أن يكون:  ❖  ي 

ى بـ •  الـ ــمحلًّ

ل  على الله. -المؤمنين  – نحن    نتوكَّ

منصوب وعلامة نصبه الياء لأنّه جمع   »أخصّ«،  : مفعول به بفعل محذوف وجوبًا تقديره المؤمنين

 مذكّرٍ سالمٍ. 

فًا بالإضافة •  أو معرَّ

 تحترمون الرّأيَ السّديدَ. -معاشرَ الأدباءِ  - أنتم 

 منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة. » أخصّ«، : مفعول به بفعل محذوف وجوباً تقديره معاشرَ 

 أمل  المستقبَلِ. - شبابَ الأمَةِ   - أنتم  •

 نوعه : ضمير للمخاطب                             الضمير: أنتم في محلّ رفع، مبتدأ.

. فًا بالإضافة.                                          الاسم المختصّ : شباب   صورته: جاء معرَّ

 منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة » أخصّ«، مفعول به بفعل محذوف وجوباً تقديره إعرابه: 

ها )ختصاص استعمال: من أساليب الِا  ملحوظة: • تهاوأي   م.  بعد ضمير المتكلّ  (أيَّ

ها الأمّة    –وإنّ أمينَنا لكلِّ أمّةٍ أمينٌ.   أبو عبيدةَ. –أيّت 

 للمتكلّمِ.متصل نوعه: ضميرٌ                   )نا( من: أميننا. لضمير: ا

 ها. ت  الاسم المختص: أي  
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 حدّدِ الضّمير قبل الِاسم المختصّ ونوعه، والاسم المختصّ، وبيّن صورته فيما يلي: ❖

.  –المسلمين  –نحن  •  نكرمُ الضيف 

 فائزون.  – طلاب  العلمِ   -أنتم  •

.  -الله   –بك   •  نستدفعُ البلاء 

حاءُ.   –أبناء  العربِ  –إنّنا  •  فُص 

 سم المختصّ بالشّكل فيما يأتي:اضبط الِا  ❖

 أملُ المستقبل .  – الشّباب   –إنّكم  (1

. -الثّقافةِ  روّاد   –نحن   (2    نُكثِرُ الاطّلاع 

 توعيةُ النّاسِ  – العلماء   –عليكم  (3

 صوّب الخطأ النّحوي فيما يأتي:                           ❖

 واجباتٌ كثيرةٌ.  – المؤمنون –علينا  (1

.  –الأديبُ  –أنا  (2  أحترمُ الرأي  السديد 

 فيما يلي:  ا بالشّكل طً ومناسب مضب   صّ الفراغ بمخت  املِأ  ❖

.  ............................ إنّنا (1  نُنجدُ المستغيث 

 تُصانُ البلادُ . ..............................بنا (2

ا (3  محتاجٌ إلى رحمةِ ربّي...............................أن 

 أعرب ما تحته خط فيما يأتي:  ❖

 الإنسانيّة  بلسم   -  الأطبّاءَ  -   نحن  

منصوب وعلامة نصبه الفتحة  » أخصّ«،  مفعول به بفعل محذوف وجوباً تقديره :   الأطباء

 الظاهرة. 
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حذير   الإغراء و التَّ

 . : هو حثّ المخاطب على لزومِ أمرٍ محمودٍ أو نافعالإغراء

ثّ صديقَك على لزوم الصّدقة بأساليب متعدّدة.  ح 

o   الصّدقة .  فإنّها تطفئُ غضب  الربِّ

o   فإنّها تطفئُ غضب  الربّ.الصّدقة  الصّدقة 

o  ِالصّدقة  و صلة  الرّحم. 

في هذه الحالة، ظهور   ويجوزنلاحظ أنّ: المُغرى به في المثال الأوّل أتى اسمًا مفردًا )الصّدقة(، 

 الفعل المقدّر وهو »الزم« و إضماره. 

رًا،   إضمار الفعل »الزم«.  ويجبفي المثال الثّاني: المغرى به )الصّدقة( أتى مكرَّ

 فيه أيضًا إضمار الفعل.    ووجبفي المثال الثّالث: المغرى به )الصّدقة( جاء معطوفا عليه، 

غْرى به ثلاث  صورٍ.  وللاسم الم 

 و إضماره.  » الزم «في هذه الحالة، ظهور الفعل المقدّر  يجوز، و يأتي الاسم مفردًا

 المثال :الصّبر  فإنّه مفتاحُ الفرجِ. 

رًا  » الزم «. فيه إضمار الفعل  وجب، و  يأتي الاسم مكرَّ

 المثال: الصّبر  الصّبر  فإنّه مفتاحُ الفرجِ. 

 » الزم «.  فيه إضمار الفعل   يجب، و ما جاء معطوفًا عليه

 .  المثال: الصّبر  و العزيمة 

 استخرج الاسم المُغرى به، وبيّن صورته، وقدّر الفعل المحذوف، وبيّن حكم حذفه فيما يلي:    : تدريب  ❖

 الصلاة  فإنّها تنهى عن الفحشاءِ والمنكرِ.  •

•  .  الصّدق  الصّدق 

•  .  المروءة  والشّهامة 
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 :ا إعراباً تامًّ  ما تحته خطّ أعربْ  ❖

.  الإيمان    والعمل  الصّالح 

• : مفعول به لفعل محذوف وجوبًا تقديره »الزم« منصوب وعلامة نصبه الفتحة  الإيمان 

 الظاهرة. 

 التحذير
حذير  : هو تنبيه المخاطب على أمر يجب الاحتراز منهالتَّ

ك من أمرٍ يجب الاحتراز منه بأساليب متعدّدة.   حذّر صديق 

 المنافقين. المراء  فإنّه من صفات  -1

2-  .  المراء  المراء 

3-  .  المراء  و الكذب 

 إياك والمراء  -4

(، ويجوز في هذه الحالة،  نلاحظ أنّ: الاسم المحذّر منه في المثال الأوّل أتى اسمًا مفردًا )المراء 

 ظهور الفعل المقدّر وهو »احذرْ« وإضماره. 

رًا، و يجب إضمار الفعل ( أتى مكرَّ  »احذرْ«.  في المثال الثّاني: الاسم المحذّر منه )المراء 

( جاء معطوفا عليه، ووجب فيه أيضًا إضمار الفعل.   في المثال الثّالث: الاسم المحذّر منه )المراء 

وبابه في حال الخطاب مع العطف أو بدونه.   وحكم الضمير   »إيّاك« بالضّميروفي المثال الرابع 

 أنّه منصوب بفعل محذوف وجوبا تقديره » أُحذّر «.  

. مثال :  . وجاز           إيّاك  و الكذب   إيّاك  الكذب 

 صور المحذر منه:

 في هذه الحالة، ظهور الفعل المقدّر  ، و يجوزيأتي المحذّر منه مفردًا
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 إضماره.   »احذرْ«

 الكذب  .  مثال : 

 .   »احذرْ«، ويجب فيه إضمار الفعل أو معطوفًا عليه، يأتي المحذّر منه مكرّرًا

.                                                         مثال : الكذِب  الكذِب    الكذب  و الكسل 

 بالتمسّك بالصّفات التالية مستوفيًا أساليب الإغراء: أغرِ صديقك  ❖

 الجدَّ . –المروءة  – الإخاء  –الصّدق  

o  .ٌدق  فإنّه منجاة  الصَّ

o  .  الإخاء  الإخاء 

o  .ِهامة  فإنّهما من الخصال الحميدة  المروءة  والشَّ

جاح.  •  الجدّ الجدَّ فإنّه طريقُ النَّ

حذير: حذّرِ صديقك من الأمور التالية  ❖  مستوفيًا أساليب التَّ

 أصدقاء السوء . –الإسراف  –الغرور  – الكسل 

o  .  الكسل  الكسل 

o  .ٌالغرور  فإنّه خلقٌ ذميم 

o  .ِالإسراف  والتبذير  فإنّهما مضيعةٌ للمال 

o  .ِإيّاك  وأصدقاء  السوء 

 ب الخطأ النحويّ الوارد في العبارات التالية :صوّ 

 .... الإخلاص  الإخلاص  الصّواب:           .فإنّه مرضاة للربّ، عزّ وجلّ   الإخلاصُ الإخلاصُ  -

.  الصّواب:                                                    الغيبةِ و النّميمةِ. -  الغيبة  و النّميمة 

خريةِ من الآخرين. - خرية  من الآخرين.الصّواب :                                      إيّاك  والسُّ    إيّاك  و السُّ

 أعرب ما تحته خط فيما يلي: 

، فإنّهما طريقُ الفشلِ.  الإهمالَ  • «  احذرْ مفعول به لفعل محذوف وجوبًا تقديره »       والانحراف 

 منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة. 
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 أدواته و أنواعه  –المنادى 

 أدعو .  النّداء: هو طلب الإقبال باستخدام حرفٍ مخصوصٍ ملفوظٍ أو مُقدّرٍ بمعنى: 

ا كقولك: وقد يكون الإقبال ❖  يا زيدُ، أصغِ إليّ.                     حقيقيًّ

 الله. يا               بمعنى طلب الإجابة كقولك: امجازيًّ أو  ❖

 : النّداءمن أحرف 

 أيْ أُخيّ، قم بعملك.                               ما يُستعمل للقريب: الهمزة و أيْ  -1

ا طالبًا، اجتهِدْ. (       يا ، أيا ، آ ، آيْ )  ومنها ما يُستعمل للبعيد و هي -2 ي   أ 

 صُغ جملًا تشتمل على حرف نداء للقريب: 

يك. ، احفظ الله  يحفظُك.               أغلق النّافذة.أ  زيدُ،       أيْ عبد  الله، أطعْ والد   أيْ بُنيَّ

 صُغ جملًا تشتمل على حرف نداء للبعيد: 

ك.                 أيا غافلًا، انتبه. يا متردّدًا، اتّخذْ قرار  .                        ه   يا يوسُفُ، اذكر الله 

ف حرفُ النّداء » يا  المنادى، و لا يجوزُ حذف بقيّةِ الأحرفِ.  « خاصّة مع بقاء قد يُحْذ 

ت أداة النّداء » يا «،  ف  زيدُ أقبلْ.   أقبلْ.   ،الأصل فيه: يا زيدُ وقد حُذف 

 

 أنواع المنادى 

 الناس والأماكن والدول... : ويُقصد به أسماء المفرد العلم -1

 أو الواو في جمع المذكر السالم.  ،أو الألف في المثنى  ،يكون مبنيا على الضم: حكمه

 .  مثال : يا زيدُ، اعملْ بجدٍّ

 : منادى مفرد علم مبني على الضم في محل نصب. زيدُ 

 :  منادى مفرد علم مبني على الألف في محل نصب.محمدان يا 
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 : منادى مفرد علم مبني على الواو في محل نصب.محمدون يا 

تكون مبنية على الضم، أو الألف في المثنى، أو الواو في جمع  أن  حكمهاو : المقصودة النّكرة  -2

 المذكر السالم. 

 يا طالبُ، اجتهدْ. مثال : 

 على الضم في محل نصب.  ةمبني نكرة مقصودة: منادى طالبُ 

 نكرة مقصودة مبنية على الألف في محل نصب.  :  منادىيا طالبان

 : منادى نكرة مقصودة مبنية على الواو في محل نصب. يا معلمون 

وعلامة : يكون مركبا من كلمتين أو كلمة وضمير متصل بها، ويكون معربا منصوبا المضاف -3

نصبه ) الفتحة ( أو ) الياء ( في المثنى وجمع المذكر السالم ، و ) الكسرة ( في جمع المؤنث  

 السالم. 

 يا طالب  العلم، اجتهد. مثال : 

 : منادى مضاف منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة. طالب

 الخير.     منادى مضاف منصوب وعلامة نصبه الياء.  فاعلييا 

 الخير.   منادى مضاف منصوب وعلامة نصبه الكسرة الظاهرة فاعلاتِ يا 

 .          منادى مضاف منصوب بالفتحة ، والياء في محل جر بالإضافة. صديقييا 

ويكون معربا  ، والأولى منونة عاملة فيما بعدها ، يكون مركبا من كلمتين:   الشبيه بالمضاف -4

منصوبا وعلامة نصبه ) الفتحة ( أو ) الياء ( في المثنى وجمع المذكر السالم ، و ) الكسرة ( في  

 السالم. جمع المؤنث 

 ، اجتهدْ. اعلمً  ايا طالبً مثال : 

 منادى شبيه بالمضاف منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرةطالبا: 
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، وحكمها الإعرابي  وتكون كلمة واحدة منونة للدلالة على غير محدد  : النكرة غير المقصودة -5

المذكر السالم ، و ) أنها معربة منصوبة وعلامة نصبها ) الفتحة ( أو ) الياء ( في المثنى وجمع 

 الكسرة ( في جمع المؤنث السالم. 

 اجتهدْ.، مثال : يا طالباً 

 طالبا: منادى نكرة غير مقصودة منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة 

 

 حدّد أداة النداء، و المنادى، وبيّن نوع المنادى فيما يأتي:    ❖

 ﴾ يا نوحُ اهبِطْ بسلامٍ منّا :قيل ﴿تعالى :  الله قال •

عهُ والطّير   ﴿تعالى :  الله قال •  ﴾ يا جبالُ أوّبي م 

كمْ عند  كلِّ مسجدٍ  ﴿تعالى :  الله قال • ني آدم  خذوا زينت   ﴾ يا ب 

ةِ نفسه • ل المقدورا                    يا طالبًا حقّا بِذلَّ  الذلُّ ليس يبدِّ

ك هيا غافلًا  •  بالصّالحات. ، اختمْ عمل 

 صغ جملة تشتمل على المنادى المضاف، وأخرى على المنادى الشّبيه بالمضاف:   ❖

 يا قاطع  الرّحِمِ، اتّقِ الله.                   المنادى المضاف •

.     المنادى الشّبيه بالمضافِ  •  يا قاطعا رحِما، اتّقِ الله 

على المنادى النكرة غير  صغ جملة تشتمل على المنادى النكرة المقصودة، وأخرى  ❖

   المقصودة:

ك.                المنادى النّكرة المقصودة •  يا مهندسُ، أتْقنْ عمل 

ك.           المقصودةغير المنادى النّكرة  •  يا مهندسا، أتْقنْ عمل 

 

 

 


